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I. INTRODUCCION.

Por resolucion del H. Consejo Directivo de la 
Facultad de Ciencias Medicas, del 9 al 13 de Enero 
de 1.978, en la ciudad de Quito, se efectuo el 
Seminario sobre la Reforma Academica de la Es
cuela de Medicina de la Universidad Central del 
Ecuador, bajo la direccion de un Comite Organiza- 
dor presidido por el serior Decano e integrado por 
los Miembros de la Comision Academica. Se con- 
to con la participacion amplia y democratica de 
Profesores, Estudiantes y Trabajadores en calidad 
de delegados, observadores e invitados especiales.

Las Sesiones Plenarias y las reuniones de Co- 
misiones se desarrollaron en base a un Reglamento 
previamente aprobado.

Con sentido crftico y con argumentos cienti- 
ficos se llevaron adelante las discusiones, generan- 
dose una integration activa entre los participantes 
quienes, por otra parte, demostrarori un afan te- 
sonero de trabajo.

La crisis economica en que se encuentra la 
Universidad, fruto del bloqueo sistematico que 
mantiene la Dictadura, pensando que con ello pue
de acallar su voz, su pensamiento y conciencia 
transformadores, no fue obstaculo para que el 
hombre universitario aporte y produzca importan- 
tes ideas en perspectiva de crear una Facultad di- 
namica, cientffica y comprometida con los intere- 
ses de los sectores populares.

Luego de un analisis concreto y objetivo de la 
realidad en lo que se refiere al aspecto docente y 
administrativo, se plantearon alternativas educacio- 
nes coherentes con los intereses de los estudiantes, 
profesores y trabajadores, las mismas que estuvie- 
ron siempre enmarcadas en el proposito general de 
penetrar en la problematica general de la colecti- 
vidad con acciones proyectadas a la transforma- 
cion de la injusta situacion socio—economica en 
que aquella se debate.
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El presente Relato General agrupa y ordena 
los criterios coincidentes sobre los temas debati- 
dos y enuncia los disci'iriiles, conservando literal- 
mente, dentro de lo posible, las reeomendaciones 
emanadas de cada una de las Comisiones.

II. SOBRE LOSPROPOSITOS DEL SEMINARIO

Fueron propositos de este certamen:

1.— Propiciar una amplia discusion a nivel de 
todos los integrantes de la Facultad sobre el proce- 
so de formacion de medicos en nuestro pai's.

2.— Realizar un analisis crftico del Plan de 
Estudios de la Escuela de Medicina.

3 .— Conocer las experiencias alcanzadas en 
cambios curriculares en otras escuelas y en nues
tra propia Facultad.

4 .— Proponer un Plan de Estudios y una orga
nizacion administrativa coherente con la situacion 
actual y las perspectivas del Ecuador en los campos 
de la salud y educacion.

3 .-  Sugerir mecanismos concretos para eJ 
desarrollo de la investigacion, la organizacion del 
externado y la utilizacion racionalizada de la es- 
tructura de servicios.

Con relacion a los propositos enunciados, se 
puede afirmar que no solamente se dio una amplia 
participacion de los miembros de la Facultad, sino 
que su activo aporte garantizo el certamen y servi- 
ra de esti'mulo para llevar adelante los cambios 
propuestos.

Tanto en las Sesiones Plenarias como en las 
reuniones de Comisiones, se realizaron analisis 
cri'ticos del Plan de Estudios, para lo cual hubo 
que remitirse, como es logico, a las experiencias 
concretas de los profesores, estudiantes y trabaja- 
dores en su quehacer diario.

Especialmente en los Paneles y Mesas Redon- 
das, se pudo conocer las experiencias de los cam- 
bios curriculares de nuestra Escuela, de otras es
cuelas del pais y fuera de el; esta information era 
necesaria para emitir nuestros criterios acerca de 
las perspectivas del trabajo en la Facultad.

Varias comisiones realizaron proposiciones 
concretas sobre las modificaciones que deben 
hacerse en el Plan de Estudios, en la organizacion

administrativa, en la ejecucion de actividades de 
investigacion y en la utilizacion adecuada de la 
estrucutra de servicios de salud.

En si'ntesis, los objetivos del Seminario se 
cumplieron a cabalidad, generandose importantes 
analisis y recomendaciones que se exponen 
a continuation:

III. SOBRE LA FORMACION ACTUAL DE 
MEDICOS Y LOS OBJETIVOS DE LA  
ESCUELA DE MEDICINA.

Los miembros del Seminario, por unanimidad, 
manifestaron su insatisfaccion con la actual for
macion de medicos que, enmarcada en un modelo 
curricular tradicional, no ha respondido entera- 
mente a las expectativas del pai's y de la propia 
Universidad.

Se reconocio que el medico que forma actual- 
mente la Facultad de Medicina esta preparado me- 
dianamente en los campos de Clfnica del adulto 
y del nino y en principios de Cirugfa pero que su 
formacion deja mucho que desear en el campo de 
acciones de salud al servicio de la comunidad.

Se acepto que en general nuestros alumnos 
estan convertidos en receptores de conocimientos 
y no son sujetos productores de ciencia y orienta- 
dores de cambios sociales.

Fue criterio comun que los objetivos para la 
formacion de nuestros medicos no han tenido una 
definition clara, concreta y precisa; que no han 
estado de acuerdo con la situacion socio—economi
ca, ni han respondido a las necesidades del pafs. 
Una Comision considero que es el curriculum 
actual el que no ha permitido llevarlos comple- 
tamente a la practica.

En consecuencia, se sugirio la redefinicion 
de los objetivos con la participacion de los mas 
amplios sectores vinculados al hacer medico del 
pafs. Considerando que tan solo existe un conoci- 
miento empfrico de la realidad nacional y que los 
objetivos a redefinirse deben fundamentarse en 
ese conocimiento, se considero que es indispen
sable que la Facultad promueva la investigacion 
cientffica, con la estructuracion de un organismo 
permanente que planifique, coordine, evalue y pro- 
mocione las distintas tareas en este campo. Poste-
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riormente, como se vera mas adelante en el Relato, 
los miembros del Seminario hicieron un pronuncia- 
miento bastante concreto con relation a los obje- 
tivos de la formation medica en nuestra Escuela.

IV. SOBRE LA ESTRUCTURA  
DEPARTAMENTAL

Este aspecto|fue debatido en las comisiones 
habiendose senalado varios criterios:

a) Por una parte, se sostuvo que los departa- 
mentos intentaron en los ultimos 10 anos realizar 
la coordination y/o la integration de los conteni- 
dos del plan de estudios, pero que su propia es- 
tructura genero mas bien un proceso de autolimi- 
tacion y aislamiento, obstaculizando desde la 
misma coordination vertical y horizontal de las 
asignaturas e impidiendo toda integration;

b) Se enfatizo, por otra parte, que la estruc- 
tura departamental ha sido cuestionada en base a 
apreciaciones empfricas, que si bien ponen de 
manifiesto los errores de la departmentalization, 
no pueden ser el fundamento para declarer enfati- 
camente que la esctructura es inoperante.

Reconociendo que la mayor parte de depar- 
tamentos no han funcionado por incumplimiento 
de los objetivos que determinaron su propia crea
tion, se recomendo la realization de un estudio 
completo de todo lo que ha significado la estructu- 
ra departamefltal antes de tomar una resolution 
deflnitiva sobre este aspecto.

V. SOBRE LOS PR 0FES0R ES  
Y ESTUDIANTg?.

^ _____________________  -y

El Seminario considero varios aspectos relacio- 
nados con el crecido niimero de estudiantes de la 
Facultad en relation a los limitados recursos dis- 
ponibles y con la situation de la gran mayori'a 
de profesores cuya dedication a la docencia es 
minima, senalandose que cuando esta se incre- 
menta no hay la debida respuesta institutional en 
terminos de incentivos para su trabajo, destacan- 
dose ademas que el sistema de selection y promo
tion docente son anacronicos.

Sobre estos temas se opino que la Facultad 
deberfa definir la poli'ticade ingreso estudiantil en 
forma clara y precisa, tomando en cuenta tanto el 
derecho de los bachilleres a seguir su formation 
universitaria, como la responsabilidad de la Facul
tad en terminos de nivel academico; se enfatizo 
en la necesidad de que la Escuela de Medicina sa- 
tisfaga su financiacion lo mas ampliamente posible 
recurriendo a todos los medios a su alcance, consi- 
derandose a esta situation como una importante 
bandera de lucha actual.

Por otro lado, se insistio en que se debe:
a) Aumentar la dedication horaria impulsan- 

do la docencia a medio tiempo V a tiempo comple
to.

b) Fomentar la preparation pedagogica de 
profesores y ayudantes de catedra.

c) Revisar los sistemas de selection y promo
tion docente.

VI. SOBRE LA REFORMA DEL  
PLAN DE ESTUDIOS.

Este fue el aspecto central del certamen. 
Hubo consenso general acerca de que la revision y 
reestructuracion del plan de estudios de la Escuela 
de Medicina es una necesidad imperiosa.

Antes de analizar el documento que sobre esta 
materia presento la Comision Academica (anexo 
No. 3) el Seminario debatio sobre un hecho impor
tante acaecido en los ultimos afios: se senalo que 
ante el fracaso del Primer Ano como curso de nive- 
lacion, el H. Consejo Directivo habfa decididodar 
una tonica distinta a la ensenanza en ese ano in- 
cluyendo capftulos de la medicina vinculados con 
la propia vocation de los estudiantes; luego de un 
"Taller”  en el que habfan participado profesores 
y alumnos de los dos primeros cursos se habfa 
intentado organizar academicamente el Primer 
Ano en dos areas coordinadas: una que articule lo 
morfologico con lo fisiologico y otra que ligue los 
conceptos sociales y preventivos que hacen la in
troduction a la medicina; lamentablemente, se di- 
jo, este loable proposito de coordination de conte- 
nidos tuvo exito parcial y el resultado neto consis- 
tio en la reubicacion de parte de las materias que
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antes vem'an ensenandose en Segundo y Tercer 
anos, reubicacion que fue calificada como irre
versible y que aun con el caracter parcial que la 
distinguio sf respondio a los intereses de formacion 
medica de los propios estudiantes.

En relacion al proyecto presentado por la 
Comision Academica, existio una amplia coinci- 
dencia en que se trata de un proyecto ambicioso, 
cuya concepcion teorica si bien materializa las as- 
piraciones de una reforma acorde a las necesidades 
de salud del pueblo ecuatoriano, es necesario que 
se continue en el trabajo anali'tico en forma perma- 
nente y con la participation comprometida de 
todos los integrantes de la Facultad.

Con esta basica apreciacion, las Comisiones 
aportaron varios criterios muy importantes;

a) Por unanimidad se aprobaron los objetivos 
propuestos en dicho documento por considerarlos 
acordes con las aspiraciones de docentes y dicen- 
tes los mismos que fueron sintetizados en la si- 
guiente forma:

“ La Escuela de Medicina de la Facultad de 
Ciencias Medicas de la Universidad Central, tiene 
como objetivo formar un medico que responda a 
las necesidades de salud de la poblacion ecuatoria- 
na, que tenga una solida base en la metodologia 
gerteral de la ciencia, que conozca la historia de su 
pueblo y la idiosincrasia de sus habitantes, para asi' 
en su ambiente, convertirse en un agente de 
cafnbio y de justicia social” .

b) Con relacion a las Unidades Academicas 
(S[ue plantea el esquema, se convino en que estas 
surgen como una alternativa a las catedras aisla- 
das; se senalo que estas ultimas se han consti- 
tuido en elementos fertiles para limitar el proceso 
de enstenanza-aprendizaje separando las concep- 
ciones de salud de los aspectos sociales y circuns- 
crJbiendo el conocimiento a la particularidad y al 
detaHe intrascendente. Se acepto que las Unidades 
permitiri'an una vision integradora pero que 
tendran su razon de ser si es que se logra integrar el 
conocimiento y no unicamente asociar materias y 
disciplinas.

c) Se considero que la intensidad horaria pro- 
puesta para cada Unidad hay que tomarla con 
absoluta relatividad, ya que unicamente el conoci
miento de las disponibilidades docentes y el de

sarrollo de planes analfticos daran datos mas 
reales. Sjn embargo de lo anotado, las Comisiones, 
conociendo que una enorme mayori'a de poblacion 
esta por debajo de los cinco anos y que el enfrenta- 
miento de su problematica de salud requiere de 
especial y continuo entrenamiento, recomendaron 
aceptar el pedido realizado por los profesores del 
Departamento de Pediatrfa representantes del Se- 
minario, en el sentido de aumentar su intensidad 
horaria a doscientas horas por nivel comprometido 
al cuarto, quinto y sexto anos de la carrera.

En el mismo sentido, algunas comisiones 
consideraron que era necesario reducir la carga 
horaria de Patologfa general ampliando la dedica- 
cion a Patologfa Ch'nica.

d) Se recomendo tambien que la Facultad de 
Medicina profundice el trabajo docente y estudian- 
til en el seno de la comunidad, materializando esto 
en la ampliacion de la dedicacion horaria corres
pond iente.

e) Finalmente, las Comisiones emitieron im
portantes recomendaciones relativas a los meca- 
nismos operativos para hacer realidad progresiva- 
mente los propositos de reforma:

—En primer lugar se recomendo que el H. Con- 
sejo Directivo declare que la polftica educati- 
va de la Facultad es la integracion.

—En segundo lugar se establecio que la Comi
sion Academica continue su trabajo en base a 
la filosoffa y esquemas presentados. La Co
mision Academica debera llamar a las perso
nas que considere necesario para su asesora- 
miento e impulsara nuevas reuniones segun la 
estrategia que creyere conveniente.

—Se recomendo que se difundan los alcances 
del termino integracion, de acuerdo con la de- 
finicion que trae un documento de la OMS 
(anexo No. 4 ); y,

-Se  enfatizo en la necesidad de difundir entre 
docentes y alumnos el Plan de Reforma Aca
demica presentado al Seminario.

VII. SOBRE EL EXTERNADO.

( Fue consenso del Seminario la necesidad de 
iniciar en el lapso mas breve posible el sistema de
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extenado a fin de viabilizar los planteamientos 
de integration del estudio con el trabajo, de la teo- 
ri'a con la practica y como un mecanismo paraco- 
rregir la falta de adiestramiento de los estudiantes 
que llegan al nivel del Internado Rotativo.

Se propuso que el sistema se inicie progresi- 
vamente en los cursos superiores, integrando el tra
bajo estudiantil con los sectores de conocimiento 
teorico y procurando a la vez una organization 
administrativa del externado que asegure el servi- 
cio y la docencia segun la capacitacion estudian
til.

Se senalo que es necesario realizar un estudio 
actualizado sobre los recursos disponibles, tanto ff- 
sicos como humanos a nivel de toda la estructura 
de servicios y que debe impulsarse la utilization 
de los convenios suscritos por la Facultad con las 
instituciones de servicio.

Se enfatizo en la necesidad de continuar traba- 
jando en los detalles de este programa en base a un 
grupo que debera establecerse para el efecto.

VIII. SOBRE LA  INVESTIGACION.

En el Seminario se plantearon una serie de 
aspectos muy importantes relativos a la investi
gation cienti'fica en la formation de medicos, 
destacandose entre ellos los siguientes:

a) El estado de dependencia y retraso de nues- 
tros pueblos en relation a los pai'ses desarrollados, 
se debe en gran medida a la notoria falta de inves
tigation cienti'fica, lo que hace que tengamos que 
consumir conocimientos cienti'ficos y tecnolo- 
gicos, acentuandose de esta manera nuestra depen
dencia.

b) Uno de los mecanismos mas idoneos para 
lograr la independencia economica y cultural, es el 
de producir nuestros propios conocimientos. De 
ahf que es un imperativo nacional el impulsar la 
investigation cienti'fica, tarea de la cual no pueden

escaparse la Universidad y particularmente la Fa
cultad de Ciencias Medicas.

c) La investigation cientftica en la Facultad de 
Medicina, debe ser una actividada permanente en 
el proceso formativo de los estudiantes y debe res
ponder a una polftica centralizada, bajo la coordi
nation de un Institute propio de la Facultad, cuya 
creation se recomienda.

IX. SOBRE LA ESTRUCTURA ADMINISTRA
TIVA.

El Seminario conocio los documentos presen- 
tados por la representation dfe los empleados y tra- 
bajadores de la Facultad y por la Comision de Ad
ministration.

Varias comisiones acogieron algunos criterios 
presentados, especialmente en el sentido de reorga- 
nizar las Secretaries, creando oficinas para cada 
uno de los cursos y de dinamizar el sistema de 
tramites, matriculas, calificaciones, etc.. Unade las 
comisiones considero que no se debe dar el cambio 
administrativo mientras no se estudie a fondoyse  
realice el cambio academico.

X. SOBRE LA LABOR DE LA COMISION ACA
DEMICA.

El Seminario considero que es digna de elogio 
la labor cumplida por la Comision Academica por
que ha motivado la necesidad de una transforma
tion positiva en el Plan de Estudios de la Facultad 
de Medicina.

Quito, Febrero de 1978

Dr. Oscar Betancourt 
R ELA TO R
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